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INTRODUCTION   
 

Si vous êtes avide des informations télévisées ou Radio, vous aurez surement constaté que 

chaque début d’année ont interviewe des personnes dans la rue pour leur demander ce qu’elles 

ont pensé de l’année écoulée et ce qu’elles attendent de l’année nouvelle. De manière assez 
unanime les gens ont répondu que 2009 à été à bien des égards une année sombre, et tous 

s’attendent que 1997 soit l’année des améliorations, surtout pour la deuxième partie. 

En entendant cela je me suis dit « oui moi aussi je souhaite que 2009 soit l’année des 
grand changements » mais pas seulement mais pas seulement au niveau de la restructuration 
de nos institution, ou de la relance de l’emploi, mais spirituellement pour cette église. 

Mon vœu le plus cher c’est que 2010 soit placé sous le signe du grand changement 
spirituel, ou plus précisément sous le signe du réveil spirituel. 

Mon vœu pour 2010 c’est que nous soyons spirituellement éveillés.   
 

SAVEZ-VOUS CE QU’EST UN RÉVEIL SPIRITUEL ? 
Qui dit réveil suppose qu’auparavant nous nous soyons laissé aller à un état de somnolence, 

d’assoupissement, de relâchement 
 

Certains assimilent le réveil spirituel à une éclipse de soleil qui n’arrive qu’une fois de 

temps en temps, alors qu’il s’agit d’un retour à la normale d’une remise à niveau qui permet 

de retrouver ce qu’on a perdu = une bonne santé spirituelle). 

Ch. Finney Avocat devenu l’homme du réveil spi aux USA et en Angleterre (19°s) 
« Le Réveil n’est rien d’autre qu’un retour à l’obéissance à Dieu.  Il consiste dans 

l’abandon, pour l’église de son relâchement et dans la conversion des pécheurs » 
 

Le réveil : c’est une qualité de vie spirituelle  Qui se manifeste par : 

• la redécouverte de la personne de Dieu avec ses exigences et sa bénédiction 

• la redécouverte journalière de la plénitude du Saint Esprit 

• le retour à cette vie abondante que Jésus à promise à ses disciples. 

• le retour à une vie chrétienne victorieuse produisant  nouveau du fruit qui glorifie Dieu 
 

Le réveil : c’est un état plutôt qu’un but 
Il n’est pas comparable à la réalisation d’un exploit solitaire comme l’ascension de l’Everest, 

ce n’est pas une fin en soi que l’on atteindrait une foi pour toute et au prix de gros effort, et 

qui nous contraindrait à nous mettre au repos une fois l’effort terminé. 

Quand le Seigneur produit un réveil il nous met à nu pour que nous puissions nous voir, 

comme il nous voit = comme nous sommes vraiment, et ce afin que notre vie change en 
profondeur et de manière durable. 
 Certains ne voient dans le réveil que ce qui vient frapper le regard de manière visible. 
Les manifestations extérieure impressionnantes (les miracles, des guérisons, des conversions 
nombreuses). Mais en réalité ces signes plus au moins spectaculaires, sont l’expression 
extérieure d’un changement que Dieu désire opérer à l’intérieur. 
Ce que Dieu vise c’est  le fond plutôt que la forme, l’intérieur plutôt que l’extérieur, 

l’essentiel et non le superficiel, la communauté plutôt que l’individu en solo. 
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Ce réveil ou plus exactement cet éveil spirituel est le plan de Dieu pour toute son église 

LECTURE Marc 13 32-37 (.........................................................................) 
PRIERE 
 

Jésus répètera  4X le verbe veillez = lit : soyez éveillés !  Il dit en substance « soyez 

éveillés chacun à l’œuvre que je vous ai confiée dans ce monde, car je reviens ». 
 

Une exhortation qui est en rapport avec l’annonce de son retour, chaque année qui passe  nous 

rapproche un peut plus de son retour et doit nous inciter à veillez à être réveillé car Jésus 

revient bientôt. Par ailleurs, nous avons pu constater, avec le rappel des frères Courtens, que 

nous ne sommes pas maîtres du moment où nous devrons rendre compte. 
 

Si Jésus insiste de la sorte sur la nécessité d’être éveillés, c’est parce qu’il savait que de par 

notre nature humaine nous avons tendance à nous assoupir spirituellement à nous reposer sur 

la grâce qui nous est faite et L’histoire de l’église démontre d’ailleurs cette vérité affligeante 

Charles Finney  avait coutume de dire que : 

« L’église est remplie de chrétiens qui dorment la plupart du temps pour se réveiller à 

l’occasion, se frotter les yeux, déblatérer un peu et faire du bruit, puis se rendormir à 

nouveau. » 
Nous avons besoin d’être  réveillés en permanence, nous avons besoin que cette année soit 

l’année du grand changement d’éveil de notre communauté. 
 

DE QUI DEPEND CE REVEIL ? 
Il est le résultat à la fois de la souveraineté de Dieu et de la responsabilité du chrétien : 

chacun de son côté a son rôle à jouer et sa responsabilité à assumer 
 

 D’une part c’est, Dieu qui produit dans les cœurs, la conviction du péché et la soif de 
sa personne et ce comme il veut, quand il veut et où il veut. 
 

 Et d’autre part le réveil dépend de moi, de ma motivation, et de ma détermination 

« VOULONS-NOUS, OUI OU NON, ETRE REVEILLES ? » 
 

Le réveil n’est pas réservé à une élite seulement, il est accessible à chacun et disponible en 
Christ pour tous ceux qui on conscience de leur état de somnolence spirituelles et qui veulent 
devenir des chrétien éveillés. 
Le réveil est l’œuvre de Dieu dans le cœur d’un homme ou d’une femme qui désire vraiment 
un changement puissant dans sa vie, son église, sa ville. 

La question que Dieu nous pose ce matin : Voulez-vous que les choses changent ou êtes 

vous contents de votre état ? 
 

QU’ELLES SONT LES CONDITIONS DU REVEIL ? 
1) PRENDRE LA PAROLE DE DIEU AU SÉRIEUX  
Les Protestants (plus fortement encore les évangéliques) sont des chrétiens de la Bible mais qui 

malheureusement délaissent de plus en plus sa lecture. 

Nous passons plus de temps à regarder la TV qu’à lire la Bible  

Plus de temps à lire (magazine, bd, roman) qu’à lire la parole de Dieu  

Il est grand temps que nous reprenions la Bible au sérieux  

Que nous reconsidérions ce livre comme « le livre » « la perle de grand prix » 

Nous sommes à une époque où l’on peut se procurer « la parole de Dieu »  pour quelques € 

seulement… ce ne sont pas les finances qui nous empêchent de lire. 

Et voyez-vous si d’une part c’est un bien, d’autre part c’est un mal,  car son prix dérisoire à 

dans nos esprit dévalorisé son contenu. Aussi on ne lui accorde plus la place centrale dans nos 

foyers, vie. 
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On la lit (quand on la lit !) avec désinvolture, superficiellement (habitude, tradition) presque 

comme un ouvrage ordinaire inspiré par les hommes.  

On ne prend plus son contenu au sérieux, pourtant cet ouvrage est le bien le plus important 
de notre vie. Sa lecture, sa méditation nous donne accès non seulement à la vie éternelle mais 

aussi à la sagesse, à la joie à la connaissance de notre créateur. 
 

Si nous désirons connaitre un réveil il nous faut réapprendre à en faire la lecture avec 
déférence en prenant conscience qu’il s’agit de Dieu lui-même (de Christ) qui nous parle dans 

un face à face privilégié.  
 

Prendre la Parole de Dieu au sérieux c’est non-seulement la lire mais aussi s’y soumettre   
Se soumettre à ses exigences même quand celles-ci vont à l’encontre de mes habitudes, de 
mes désirs, de mes envies ou de mes préjugés. 
 

C’est accepter : 
• de soumettre ma pensée mon système de valeurs et ma conscience à Son autorité   

• que celle-ci régente ma vie et la modifie,  

• ce qu’elle appelle péché, sans chercher à raisonner à discuter à excuser, a atténuer mes 

comportements déviants. 
 

Si vous voulez connaitre le réveil il faut être disposé à aller jusqu’au bout des choses. 

Dieu à fixé les conditions et le prix à payer, « c’est à prendre ou à laisser », ce n’est pas 

négociable et c’est le même prix pour tout le monde. 
 

2) CHERCHER LA FACE DE DIEU 
Les prophètes de A.T s’écriaient « cherchez continuellement sa face » 

Le réveil spirituel passe par une authentique recherche de Dieu,  

Jésus déclarait « Ayez soif et faim de Dieu » 

Cette « recherche de la face de Dieu » est marquée par 3 sceaux 
 

1°sceau : la prière 
Ce qui précède tout réveil c’est : 

• Le désir de quelques uns de s’approcher de manière authentique Dieu  

• De « Vouloir faire de Dieu ses délices », son bonheur, sa raison d’être 
• La décision prise volontairement de vivre un face à  face avec lui dans la prière et ce 

même si au début c’est dur voire même cela semble stérile et qu’il ne semble pas y avoir de 

face à face)    

Si nous faisons authentiquement ce premier pas, Dieu s’approchera de nous il nous 

communiquera son amour son feu sa vie abondante  et nous fera goûter un peut de sa divine 
présence dans nos vies, il transformera notre vie spirituelle. 

L’une des caractéristiques principales des périodes de réveil c’est le retour à une prière 

passionnée une prière du cœur qui provient directement de l’Esprit Saint. 
 

2° Sceau : Le souvenir du passé 
Quand je cherche la face de Dieu au travers d’une prière renouvelée (communion renouvelée) 

Dieu me communique un vison juste de sa personne, de moi-même. 
Il commence par nous rappeler ce que nous sommes vraiment (ce que nous n’aimons pas 

reconnaître), il nous rappel le comment nous étions avant de l’avoir rencontré, mais aussi il 

pointe le doigt sur ce que nous sommes encore aujourd’hui : 

Tout comme Moïse devait constamment rappeler au peuple d’Israël dans le désert 

« N’oublie pas de quelle manière tu as irrité l’Eternel, ton Dieu dans le désert » 

(Deut 9.7)  
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De la même manière Dieu aussi nous rappelle que nous n’avons pas le droit de somnoler sur sa 
grâce,  

« Rappelles- toi de ce que tu étais un enfant de colère », avant que je ne t’appelle au 

salut 

« Rappelles-toi d’où tu viens et regarde comment tu vis aujourd’hui, ce que tu fais de 

ma grâce » 
     Nous ne pouvons pas oublier le passé, car c’est dans la mesure où je prends réellement 
conscience d’ou je viens et quel était mon sort, que je suis prêt à retourner à mon premier 
amour plein de gratitude et que mon cœur va déborder d’amour pour le Seigneur, que je suis 

prêt au réveil. 
 

Quand je m’approche de Dieu (que je cherche sa face), il me fait ressentir mon 

insuffisance à vivre comme il le désire, Il me fait ressentir ma petitesse face à sa majesté, il me 

fait  prendre conscience de la laideur du péché qui réside en moi encore aujourd’hui, et ce 

malgré une sainteté apparente 

 

3° sceau : La repentance 
Quand je m’approche de Dieu, il me saisit par son Esprit Saint et me fait ressentir ma misère 

et le besoin de me repentir  

La repentance est non-seulement le point de départ de la vie chrétienne c’est elle qui 

doit précéder l’acceptation du salut de Dieu par la foi en Christ. 

Mais elle demeure aussi une nécessité permanente tout au long de la vie chrétienne, elle doit 

faire partie de notre mode de vie  
 

Car à chaque fois que je me repens sincèrement : je me détourne de mes péchés et je refuse de 
céder à mes penchant naturels pour obéir au Seigneur et pratiquer ce qui Lui plait. 
 

Connaissons-nous la véritable repentance ? 

Pour beaucoup il s’agit d’une prière brève faite dans le creux de l’oreiller avant de 

s’endormir « Seigneur pardonne moi tel péché dans le nom de Jésus et aide moi à ne 

plus y céder  amen » 

Et le lendemain on retombe dans le même péché et on recommence la même prière.... 
 

La repentance doit être une expérience intérieure douloureuse, dramatique c’est un 

brisement et une humiliation personnelle. 

Dans l’AT le Juif pieux déchirait ses vêtements et se couvrait de cendre signe extérieur qui 

devait s’accompagner d’une démarche intérieure analogue « d’un déchirement intérieur » 

(Joël 2.13) 

(Jac 4.8-10) « Approchez-vous de Dieu et il s’approchera de vous.  Purifiez vos 
mains pêcheurs et nettoyez vos cœurs, âmes partagées.  Reconnaissez votre 
misère menez deuil pleurez que votre rire se change en deuil et votre joie en 
tristesse, humiliez vous devant le Seigneur et il vous élèvera » 

 

Nous sommes nous déjà repentis de la sorte ?  Dans cette même disposition d’esprit 
extérieur et intérieur  
 

Disposition extérieure : non pas assis confortablement dans notre fauteuil ou couché dans 

notre lit mais à genoux, ou couché sur le sol, face contre terre comme le faisait les prophètes de 

l’ancienne alliance.  Combien parmi nous prie encore à genoux?  

La Bible nous relate que tous les hommes de Dieu priaient à genoux 

La tradition relate que l’apôtre Jean avait les genoux cagneux à force de prier à genoux 
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Jésus, le fils de Dieu a prié à genoux, au moment le plus critique de sa vie : Gethsémané. 

Peut-être que nos chaises sont un peu trop confortables dans nos églises, nous ont fait 

croire que c’était passé de mode. 
 

Sachez que notre attitude extérieure reflète bien souvent notre attitude intérieure.  
Être à genoux devant Dieu, est en soi un acte d’humiliation, une reconnaissance extérieure 

de sa Royauté sur notre vie. 

Si nous désirons voir un réveil,  il va falloir plier le genou. 

 

Disposition intérieure : Pleurer sur nos péchés et invoquer sa grâce et la puissance de son 
Esprit Saint sur notre vie pour être délivré de ce péché. 

Une telle attitude n’est pas seulement nécessaire pour des « gros péchés » mais pour tout 
péché, car le plus petit d’entre eux me conduirait à la mort éternelle sans la grâce de Dieu, le 

plus petit déplaît à Dieu. 
 

Notre repentance se fait trop souvent sans le brisement intérieur indispensable pour 
déclencher l’action du Saint Esprit, Dieu n’utilise que ce qui est véritablement brisé, il 

désire voir de la sincérité dans nos actes et  nos paroles. 
 

Nous-mêmes nous ne serions pas près de croire quelqu’un qui d’un air désinvolte vient nous 

dire « pardon je suis sincèrement désolé, je ne le ferai plus », nous voulons voir, sentir un 
repentir sincère, Dieu n’est pas différent : il désire voir une repentance authentique. 

 

« Humiliez-vous devant le Seigneur et il vous élèvera » (Jacq 4.10) 
 

CONCLUSION 
Dieu veut faire de nous  des chrétiens éveillés formant une communauté éveillée, il désire le 

réveil de chacun d’entre nous en particulier. Il veut que nous regardions en avant vers Lui. 

Il aimerait : 
• Nous remplir à nouveau de son Esprit Saint  
• Nous communiquer une soif profonde de sa personne. 

• Nous faire connaitre sa joie, sa paix, la vie abondante en Christ  
• Nous donner une soif renouvelée pour la lecture de sa parole 

• Nous rendre apte à mener une vie victorieuse sur le péché, 

• Nous redonner une juste vision de sa personne  et de nous-mêmes. 

• Nous pousser à attendre le retour de Jésus avec joie et impatience   
• Nous redonner le feu de l’évangélisation et de la mission   

• Nous utiliser afin de réveiller d’autres chrétiens qui comme nous s’étaient endormis  

Si nous désirons vraiment ce réveil 
 

« Il ne passera pas par moi » tel était le slogan de la campagne anti-sida, invitant la population 

à prendre des précautions face au virus. 
 

« Le réveil passera par moi »  tel doit être le mot d’ordre de cette année pour chacun d’entre 

nous, soyons le maillon d’une chaine qui fera déferler le réveil sur notre famille, sur notre 

église, sur notre pays. 


